
Интервью с представителем династии – Ниной Владимировной 
Синицкой. 

 

Для начала попробую начертить нечто похожее на генеалогическое 

древо. 

- А вы не пытались это сделать? - спрашиваю свою собеседницу одну 

из представительниц династии, Нину Владимировну Синицкую. 

- Пока нет, - отрицательно качает она головой - Но, наверное, надо бы. 

Ведь у нас такая большая семья, если собираемся вместе, это почти 25 

человек. Было больше, но некоторых сожалению уже нет в живых. 

В последнее время изучение родословной стало очень популярным. 

Наверное, у людей появилась потребность сохранить свою историю для 

потомков. И потом это же очень интересно узнавать, кем были твои прадеды 

или прапрадеды. Но, увы, зачастую уже ушли из жизни те, кто мог бы 

рассказать об этом. Вот и прерывается ниточка, связывающие поколения 

уходят в небытие имена и даты события и факты.  

- Нина Владимировна а вы успели расспросить старшее поколение? Что 

знаете о своем дедушке, который стал родоначальником династии? 

- К сожалению, не так много, как бы хотелось, - говорит Нина 

Владимировна. - Дедушка Филипп Леонтьевич Афанасьев и бабушка Анна 

были из деревни Жемово. Знаю, что дедушка преподавал здесь же, в 

начальной школе, с 1920 по 1925 годы. 

Согласно сведениям из «Энциклопедии Зарайских в деревень» В.И.  

Полянчева в начале двадцатого в Жемово было 35 дворов, 262 жителя. Детей 

жителей этой деревне, а может быть и близлежащих, и учил Филипп 

Леонтьевич Афанасьев. Возможно, за школьной партой в первой четверти 

двадцатого века сидели и взрослые ученики, ведь это было время, когда 

советская власть объявила повсеместную грамотность населения.  И 

приходили в школу уже не молодые мужчины и женщины, чтобы научиться 

читать и писать. 



 Сегодня неизвестно, Филипп Леонтьевич выбрал профессию или 

профессию выбрала его. Может быть, он был одним из немногих грамотным 

жителей жома. И, наверняка, не думал, что его дети, внуки, правнуки и даже 

праправнуки тоже станут педагогами. Но случилось так, как должно было 

случиться.  

«Профессия учителя выбрали две дочери из многочисленного семейство 

дедушки, - продолжает рассказ Нина Владимировна – В 1929-м, в годы 

коллективизации начинала свой педагогический путь моя тётя – Екатерина 

Филипповна. Сначала, когда в деревне Мендюкино был создан колхоз, 

работала на детской площадке. А потом всю жизнь – заведующей детским 

садом обувной фабрики. Её муж погиб ещё на финской войне, одна растила 

двоих детей: Валерия и Владимира, потом вновь вышла замуж. 

Второй её муж, Михаил Николаевич Шабалкин, человек в Зарайске 

известный. Много хорошего сделал, работаю директором дома пионеров. А 

потом посвятил себя другой работе, но тоже связанной с детьми. Был 

инспектором детской комнаты милиции. Эти годы, конечно, давай 

педагогический стаж не засчитывали, но он больше, чем кто-то другой, 

причастен к воспитанию подрастающего поколения. Сколько зарайских 

ребят благодарны ему за то, что помог выбрать им правильную дорогу в 

жизни. 

В 1943-м году вышла в школьный класс в деревне Зимёнки к своим 

первым ученикам моя мама Серафима Филипповна. Была война, но 

подрастали дети, которых нужно было научить читать и писать. И вот с 

этой поры она отдала в школе более сорока лет. И её первые ученики 

приводили к ней в школу не только своих детей, но и внуков». 

«Мой отец Владимир Михайлович Костылёв тоже был учителем, – 

продолжает рассказ Нина Владимировна. – Преподавал биологию и уроки 

сельскохозяйственного труда в Зимёнковской, а потом в Летуновской 

школах. Начинал в 1946-м году, почти сразу после Великой Отечественной 

войны, с которой вернулся 20-летним, но уже много повидавшим солдатом. 

Среди его наград был орден Красной Звезды». 



Об отце и матери Нина Владимировна рассказывает с теплотой и 

нескрываемой гордостью. Вся их жизнь стала для неё примером. В том числе 

и в работе. Школьные заботы и проблемы своих учеников Серафима 

Филипповна и Владимир Михайлович никогда не оставляли за порогом. И 

как все успевали – вести хозяйство, заботиться о своих детях, готовиться к 

урокам? А ещё оба заочно получили высшее образование. 

Но, видно, к трудностям привыкли с детства. Взять вот такой пример. 

Это сегодня, если школа находится в другом селе, ребятишек возит туда на 

автобусе. А несколько десятилетий назад не только школьных автобусов, 

обычного транспортного сообщения между населёнными пунктами не было. 

В школу ходили пешком и за пять, и за семь километров. Хорошо, если на 

поводке, запряженной лошадью, можно было доехать, позже «на помощь 

приходили» велосипеды, лыжи. А ведь ещё нужно было и уроки выучить, и 

по хозяйству родителям помочь. 

Ныне Серафима Филипповна Костылева – старейшина этой семьи. Она 

по-прежнему живёт Зимёнках, летом отметит 95-й день рождения! Её не 

забывают многочисленные родственники, всегда поздравляет с днём 

рождения, Днём Победы, с Новым годом, 8 Марта. И обязательно – с Днём 

учителя. Это – семейный праздник. 

Когда Нина Владимировна Синицкая закончила Летуновскую школу, с 

выбором профессии уже определилась. Её привлекла химия. Поступила в 

Белорусский университет. Несколько далековато от дома, но, наверное, 

чувствовала, что именно здесь, в Белоруссии, найдёт свое женское счастье. 

Через некоторое время вместе с мужем вернулась в Зарайск. Работала в 

«Сельскохозтехнике», профессиональном училище № 85, средней школе №6, 

лицее №5. Сегодня на заслуженном отдыхе. И хотя её уже не единожды 

приглашали вновь вернуться на работу, считает, что «профессия учителя 

обязывать к тому, чтобы уйти вовремя и красиво». Надеется, что ей это 

удалось. 

Многолетний опыт позволяет иметь свои суждения по многим вопросам 

современного образования. «Нельзя полностью перечерчивать то, что было 



раньше в наших школах. Разве нас плохо учили – рассуждает она – Напротив. 

Вот я, девчонка из деревни, поехала поступать в университет. 

Вступительные экзамены – математика, физика, русский язык. Сдала, не 

затерялось среди других абитуриентов. И никакого ЕГЭ тогда не было. 

Хотя многие мои ученики из профильного класса лицея №5 в свое время 

сдавали Единый госэкзамен по химии и получили очень хорошие баллы. И все 

поступили высшее учебное заведение. Но всё равно к этой форме сдачи 

экзаменов отношусь с опаской, всё-таки ЕГЭ в немалой степени отучает 

детей от общения. Но радует то, что в нашем небольшом провинциальном 

Зарайске у школьников не пропало желание учиться, у нас много 

медалистов, много выпускников поступают высшие учебные заведения». 

Сегодня Нина Владимировна с мужем Валентина Викторовичем 

Синицким много времени посвящают внучке Анечке. А у неё дни расписаны, 

что называется, по минутам – школа, занятия музыкой, танцами. А ещё – 

чтение книг, которые в этой семье ценит выше компьютеров и прочей 

современной техники. 

Многие представители династий Афанасьевых – Синицких начинали 

свой путь в профессию с Зарайского педагогического училища. А уже потом 

заканчивали институты. «Педагог – профессия не совсем обычная, – считает 

Нина Владимировна – Учитель должен быть богатым духовно. С 

«пустыми» глазами к ребёнку подходить не следует. А ещё я запомнила на 

всю жизнь напутствие директора школы в Белоруссии, где недолго 

работала после окончания университета: относиться к каждому ученику 

нужно как к своему собственному ребёнку». 

Она всегда следовало этому негласному правилу. А ещё – старалась не 

ставить двойки, а сделать так, чтобы ученик всё-таки выучил не отвеченный 

урок. И столько раз потом слышала слова благодарности от ребят, которые 

уже закончили школу. И не случайно многие из них выбрали профессию, так 

или иначе связанную с химией. 

Нина Владимировна и ещё раз просматривать список с фамилиями, хотя, 

конечно же, знает его наизусть. Для неё каждое имя – близкое и родное. 



«Конечно, не все остались работать в Зарайске, – говорит она. – Вот, 

например, внучка Филиппа Леонтьевича – Вера Александровна Афанасьева 

живёт в подмосковном Красногорске. Была учителем математики, 

инспектором гороно, завучем школы в Германской Демократической 

Республике. Отличник просвещения СССР, отличник народного 

просвещения, лауреат Соровской премии, почётный гражданин 

Красногорска. Правнук Илья Александрович Ефремов – тренер в детской 

спортивной школе в Москве, моя дочь Олеся Валентиновна преподает 

французский язык в одной из школ Москвы. Учителем химии и биологии здесь 

же в Москве работала и Татьяна Владимировна Крюкова – моя родная 

сестра. А в подмосковном Дедовске более 40 лет воспитателем детского 

сада была Антонина Александровна Афанасьева – внучка Филиппа 

Леонтьевича. 

Воспитателем сначала в Зимёнковском детском саду, а потом в 

детском саду совхоза Зарайский работала и ещё одна внучка основателя 

династии – Валентина Владимировна Зуева. Сын Комаровой Екатерины 

Филипповны – Комаров Владимир Васильевич работал учителем физической 

культуры сначала в Летуновской, а затем в  средней школе №1. Его жена, 

Зинаида Васильевна, преподавала в средней школе №1. В лицее №5 и 

профессиональном училище №85 работала Татьяна Валерьевна Бирюкова – 

внучка Комаровой Екатерины Филипповны. В Летуновской  школе 

преподает математику, физику и информатику самая младшая 

представительница династии Алла Николаевна Бирюкова, сейчас работает по 

совместительству в Зарайском педагогическом колледже. 

Больше века разделяет Филиппа Леонтьевича и ещё одну его 

праправнучку Анечку (внучка Н.В. Синицкой) и одного прапраправнука 

Глеба (сын А.Н. Бирюковой). И все истории этой замечательной семьи – это 

и их история, которую они когда-нибудь должны рассказать своим детям и 

внукам. А пока они учатся, но уже сейчас очень любят играть в школу. 

Значит, у этой истории будет продолжение! 
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